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张鹏飞所在村委会的办公室别说暖气，连个
能取暖的炉子都没有，“三九天”在里面办公别
管穿得多厚，一会儿就能冻透，他取暖就靠自己
烧点热水喝。问他为什么不用电暖器，张鹏飞
苦笑：村里还欠着那么多外债呢，电暖器费电，
能省还是省点。

记者：听村民说，因为改变村里的情况触动
了一些人的利益，您不仅挨过骂，还被威胁过，
那是怎么坚持下来的？

张鹏飞：我就一个想法，我既然来了就得把
这份工作做好，给村里留下点东西，除了这个，
别的都不重要。

记者：您怎么形容自己这一年多的驻村经
历？

张鹏飞：无愧于心，无愧于党，累并快乐
着。

记者：接下来的工作计划是什么？
张鹏飞：要做的事太多了，村里的路还有不

完善的地方，得继续修；要想在市场上有竞争
力，村里的农产品得有特色，我正在联系相关的
科研部门对接大伙去学习技术；再就是得搭建
电商平台，种出来的东西得卖出去才能让大伙
享受到更好的生活。

辽沈晚报特派丹东记者 王晓阳

对话张鹏飞：驻村三年得给村里留下点什么

有村民年收入从3万变成了60万
路修好了，那么接下来就是重中之重的带

领村子致富的问题了。柳林村长期以来的主导
产业都是以水稻、玉米等农产品种植为主。在
这个基础上要想实现快速富起来，依靠传统的
种植手段显然是行不通的，必须得引领村民走
农业科技发展之路。

于是张鹏飞出去联系技术支持，帮助村民
申请贷款建设草莓温室大棚基地。2018 年他
带领村里成立 2个合作社，共建设 44座温室大
棚；2019年成立3个合作社，共建设54座温室大
棚。现在柳林村一共有 98 座温室大棚。为了
发展村集体经济，张鹏飞代表村里参加答辩争
取到了资金，启动温室大棚建设，这下村集体每

年有了6.4万元收益，为柳林村“空壳村”的名声
摘了帽，也开始慢慢偿还之前欠下的外债。

村民冷永深就是因为草莓种植改变了生活
的人：“我们村里这一年多变化老大了，路都给
修到家门口了。我以前出门打工，一年左右也
顶多挣个两三万块钱，可是跟着村里种草莓之
后，我现在一个棚一年大概收入十七八万元，纯
收入就有14万元，我现在种5个棚，一年收入能
有 60万。整整 20倍啊！以前想都不敢想这个
数字，生活水平真的是明显的提高。而且果种
出来了，张书记还帮我们出去跑销路，我真的特
别感谢他，也不知道形容的对不对，他就是那种

‘秉公执法’，真实干。”

“零成本”改善居住环境

村委会的工作习惯好了，村里的路修好了，
大棚也种上了，张鹏飞下一步的计划是改善村
里的居住环境。可是虽然村集体有了收入，但
外债还没还清，所以还是没钱。清理垃圾好说，
他带着党员就收拾了，可绿化要种树种花，这都
是钱，张鹏飞又犯了难。

一天他一边琢磨这个事一边在村里转，看
到附近的苗圃他灵机一动，想出了办法——苗
圃里很多树苗从小长到大要经过几次移栽，因
为越长越大就会越来越密，不移栽的话挤在一

起影响生长，所以苗圃需要大规模的苗地。张
鹏飞联系了苗圃的主人，经过协商达成协议，由
苗圃负责将需要间株移栽的树苗挖出，运送到
柳林村需要绿化的公路两旁，由村里出劳动力
挖坑栽树，相当于村里出地苗圃出苗，将来树木
成才收益对半分。这样，在不花钱的情况下，张
鹏飞用这个妙招完成了村里的绿化，光有树也
不好看呢，他又去跟别人要了不少花种一起种
上，如今的柳林村再到春日，已是一片生机盎
然。

工作创造了奇迹也“得罪”了人

“张书记来了以后，说实话我刚开始的切身
感受是‘累’。”柳林村副书记李孝辉说，本来大
伙真的是散漫惯了，张书记到任以后马上就定
了不少制度要求，刚开始有人也不习惯，后来发
现他是真的在给村里办好事，大伙服他了，也开
始心甘情愿地跟着他一起干。

一年多了，谁也没想到这么个“外来的书
记”能创造出这些“奇迹”，村里的变化太大了，
别的大伙都知道，但有一点李孝辉表示得特别

提一下，就是老百姓对村委会的信任增强了很
多，原来开会都没几个人来，现在张书记一通
知，大伙都爱来。

“而且我最佩服他的是，他孤身一人到了这
个人生地不熟的地方，但是敢做实事，不怕得罪
人。”李孝辉说，张鹏飞常说的一句话是“我不管
这是谁的亲戚家属”，因为这样“不给面子”，村
里甚至传言有人要“收拾他”，但是张书记却从
来没退怯过。

帮助村里修路 帮助村民致富
驻村第一书记让“空壳村”摘帽
以前，张鹏飞是在博物馆里戴着白手套研究文物的学者，现在他是为

了跟村民了解情况哪都能蹲的第一书记。他驻村一年半，没有收入却有
100多万外债的村集体从“空壳村”摘帽了，积极参与致富项目的村民年
收入从3万变成了60万，村里的路平了，环境也好了。

他因为做事“得罪”了人，被投诉、被污蔑甚至还被威胁过人身安全，
但是开弓没有回头箭，张鹏飞说：我既然做了，就会做到底，当了第一书记
我就得给村里留下点东西。

村委会外债高达100多万

2018年5月，身为辽宁省博物馆文物专家的
张鹏飞接受任命，到丹东东港市前阳镇柳林村
担任驻村第一书记。

一穷二白加一团乱麻是张鹏飞上任后对柳
林村的第一印象——村委会在工作时间有时就
大门紧闭；村集体没有收入，外债却高达100多
万；村里道路破败不堪，有的地方别说让机动车
辆通行，甚至推着自行车都没法走；环境问题到
处可见；村民收入微薄，矛盾却颇多……

“这可怎么干？”明白了自己面对的是一个
什么情况后，张鹏飞坦言，自己也真是愁了一
阵。可是光愁有什么用？问题摆在那就得去

解决。因为交不上电费，村委会甚至连灯都不
敢开，工作人员也比较懈怠，缺勤和早退都存
在，要想村整体变好，那带头人首先就得规范
起来。

在给自己快要散架的办公桌垫了几块砖头
后，张鹏飞第一件事就是和村两委沟通，重新制
定柳林村各项规章制度，并要求以后严格按照
制度办事。他主持建立了作息、值班、值日制
度，直接和村干部绩效考评挂钩；完善了公章使
用登记制度以及财务报销制度，杜绝滥用公章、
财务混乱的可能——“把权力关进制度的笼子
里”。

30多年的“事故路段”一朝修好

督促村委规范化工作以后，张鹏飞开始了
自己的走访，全村共832户，他带着笔记本挨家
挨户地走，刚开始有的人以为他是在“做样
子”，也不愿意跟他多说，可是不久，发现他真
的把村民反映的问题一笔笔记在本上然后回
去就想办法落实后，村民们坐不住了——有时
候张鹏飞还没到地方，在路上就会被村民拦住
反映问题。用了一个多月，他终于把全村的基
本情况摸透了。

“我总结了一下大伙反映的问题，最突出
的一个就是路，路面坑坑洼洼，别说通车了，就
连骑自行车都困难，尤其是在一个拐弯的地
方，由于那块几乎成了一个直角，完全看不到

对面是否有车辆行驶，所以成了事故高发的路
段。”张鹏飞说，这种涉及到安全的问题明明应
该马上解决，可是为什么拖了30多年？他去实
地了解情况，发现原来是那个拐角附近的几户
人家占地造成了这个几乎为90度的拐角，村委
之前也多次去做过工作，可是那几家“寸土不
让”，说什么都不肯把自家的围栏往后挪。

张鹏飞仔细查阅了相关材料后却发现，这
几户人家占的其实并不是自留地而是村集体
的地，于是他上门去跟他们讲明白道理：一，他
们占地并不在理；二，不只是为了大伙，就算是
为了他们自家的安全，都不应该再阻拦修路。
那几户人家终于答应把围栏后撤。

从文物专家到“拉赞助的”

路虽然可以修了，更难的问题来了——村
里没钱啊！连电都用不起的村委会到哪里去
弄修路的钱？生平第一次，张鹏飞出去拉赞助
了。

“第一次开口是真难啊。”张鹏飞说，自己之
前从来不求人，可是想为村里拉到修路的赞助
那就不能不求人。张不开嘴咋办呢，那就先写
出来，每次出去跟人谈，他都先准备好一份材料
说明村里的迫切情况，一次拉不到就多去几次，
对方不愿意出钱，哪怕出个车帮村里拉一下石
头沙子什么的也行。就这样，张鹏飞把脸皮练

“厚”了，成了人家嘴里“帮他们村拉赞助的”，也
终于说动了一家企业愿意帮他们出车。

车有了，修路的人工费还是没着落，雇不起
人那就自己干！第一书记张鹏飞、村干部李孝
辉，还有三队的队长徐志国三人上阵把那个直
角修出了弧度，从此往来车辆再也不会因为视
觉盲区而发生事故了。

危险路段虽然解决了，但是村里整体道路
难通行的问题还在，老话说“要想富先修路”，交
通方便了，才有后续的发展。柳林村之前的路
旁边都没路灯，有的路段旁边还有水沟，有老人
曾经不小心掉进去过，所以还得有围栏。可是
想修这么大的工程，靠出去拉赞助肯定是不行
了，于是张鹏飞到镇政府寻求帮助，通过多次沟
通终于解决了困扰村民多年的出行难的问题。

张鹏飞在写工作计划。 记者 王晓阳 摄

村里老人房子起火了，张鹏飞到现场查看情况，准备帮忙重建。 记者 王晓阳 摄


